

帰属意識の育て方

義務としての帰属意識は、国民の「法を守る」義務と同じで、違反すれば処罰される。守らざる前に、守ったからといって賞讃には値しない。我を抑えて会社の方針に従う、会社のために犠牲的精神を發揮して尽力するというポジティブな帰属意識を社員に持たせることはできるのか。

個人主義の昨今は時代錯誤か

永だつた。養い育ててくれた親の恩、生活の糧を受け幸福な世帯を扶たせてくれた主人の恩。武士は殿のため、藩のために死に働きをした。農民は村のため、城下商人は主人のために忠勤を尽した。明治時代には道徳教育の規範と愛国心、愛社精神、そして親を敬ない。では現在の道徳の規範は何か。自由、平等、個人主義の民主的意識である。「自分が一番偉い」。この意識が恩も道徳も吹き飛ばした。帰属意識、言いかえれば忠誠心、

して「教育勅語」が発表された。「父母に孝に、兄弟に友に、夫婦相和し、朋友相信じ、恭儉己れを持し、博愛衆に及ぼし、学を修め、業を習い、もつて智能を啓發し、徳器を成就し、進んで公益を広め、世務を開き、常に国憲を重んじ、国法に遵い、一旦緩急あれどは義勇公に奉じ……」という一文は小学生の頃から学校で諳んじるまでも刷り込まれ、日本人の思考と行動の基準になつた。国に対して、社会に対して、村に対して、また家族に対して日本人の帰属意識が最も強かつたのはこの時代ではないう心・犠牲的精神といつた美德は、人を不幸にする邪悪なものとして否定され、遠ざけられ、忘れ去られた。

今の民主党政権がその象徴である。国を守り、國益をはかる判断決定ができず、蟬のように「民意」と鳴きながら国民の顔色をうかがい、市民の発する大声に右往左往している。代議士として選ばれた意味も解らなくなつていて、アンケートの結果に一喜一憂し、「みなさまのご意向に添うよう努力します」と平身低頭している。

かがつたろうか。
昭和二十年の敗戦後、学校での教育勅語教育は廃止された。その後、戦後民主主義を標榜する知識人が中心となつて、教育勅語が軍国主義と戦争の根拠となつたといつ理由で、文言を口にすることすら許さない活動を行い、成功した。現在は、日本人の道徳の規範だつ福の旗を振る。

こうした民意尊重政治が「あれは間違つていた」と三年後に国民が気づくような政策、方針を出し続けているのである。

もちろんこれは国民が悪い。國よりも俺の町が大事、子孫の代よりも今の俺の幸福、百年後地球がぶつ壊れたってそんなの関係ない、と國の要請を拒絶し、反対デモで気勢をあげ、安全と平和と幸

社内に団結心と連帯感を作る

伝統と職場慣習と会社の思想

四、会社に歴史がなくとも伝統を作る。

伝統とは会社が前の時代や先代から引き継いできた考え方や行動の仕方である。

として何も言わば、研修に出掛ける新人を朝礼で激励した。

この会社、六年目の現在社員数は五十人近くなっている。全員が修了生であり「社員は入社して

自然にできる人である。それで帰属意識が楽に持てるのかも知れない。

人を愛せる人を作る。それにはビジネス一辺倒のかわいた環境ではいけない。数字と能力だけの殺すい。

自分以外の何かを愛せる人は、会社や商品に対する愛情を持ち、ある環境にする。これを社長として上司が先頭に立ち、模範を示し率先して行う。

怪宮管理講坐
染谷和巳 285

285

伝統とは会社が前の時代や先代から引き継いできた考え方や行動の仕方である。

「伝統なんてうちのようなわずか五年の会社では無理だ」と言う人がいる。五十年百年の年月が伝統を作ると思つていい人である。

伝統は一年では難しいが、三年あればできる。”作る”のである。

大阪の社歴七年のある食品関係の会社は、会社設立時、社員五人の時から全員研修に参加していく。中途採用者は入社後すぐ研修に参加させられる。それがイヤで辞める人もいるが社長は意に介さない。管理者でもない若い新人を管理者研修に出し続けている。

三年目、景気が悪く売上げが落ち、体力のない新しい会社には危機であった。研修は交通費まで入れると一人三十万円かかる。仕事も合計五日間外れなければならぬ。社員は研修は当面中止するだろうと思った。社長は自分の給料を研修費にあてた。それでも足りない分は自分の貯金をおろして出した。それは経理から全社員の知るところとなつたが、社長は平然

この会社、六年目の現在社員数は五十人近くなつていて。全員修修了生であり「社員は入社したら半年間の研修を受ける」が早くも「伝統」となつていている。

伝統とは会社の思想である。受け継がれていく哲学である。

この会社の社員は大半がスピードや問屋回りの営業マンである。社長は言う。「いくら商品がよくても営業マンの人間が悪ければお客様は歓迎してくれない。営業マンはセールス能力よりも信頼さと人間性、お客様が歓迎してくれる人間的的魅力が大事」。

大幅な値引きをすれば大口契約でも会社は評価しない。営業マンは目標があり数字に追われて、なる。しかしこの会社の営業マンはガソガツしない。つねにゆったぬ構え、つねにお客様と笑顔で接している。「あんなにのんびりしていてよく成績が上がる」と人は首を傾げるが、こうした営業マンが事実この会社のトップセールスである。「人間第一」という伝統が浸透してきている。

よき伝統は社員の誇りを育む。